

LE COLLECTIF ALERTE : UN LOBBY CONTRE LA PAUVRETÉ ET L'EXCLUSION

1er novembre 2006



Le Collectif Alerte :

un lobby contre la pauvreté et l'exclusion

Si la pauvreté recule en France, ce n'est pas pour autant qu'elle n'existe plus. En 2003, 12 % de la population française (soit 7 millions de personnes) vivent sous le seuil de pauvreté français défini à 60 % du revenu médian (soit 774 euros par unité de consommation).

Depuis douze ans, des fédérations et associations nationales de lutte contre la pauvreté rassemblent leurs compétences et leurs savoir-faire au sein du Collectif Alerte. Basé à l'Uniojps, le collectif a pour objectifs de sensibiliser et solidariser la population à la lutte contre l'exclusion et surtout de peser politiquement dans les décisions législatives en étant force de proposition en faveur de la lutte contre la pauvreté.

La réaction française face à la nouvelle pauvreté

En France, le phénomène de pauvreté connaît à partir des années 1980 un certain retour et devient beaucoup plus excluante socialement que lors des décennies précédentes. Durant les Trente Glorieuses, la prise en charge de la pauvreté n'était pas la première préoccupation de l'État. Aussi, ce dernier se trouve pris de cours face aux « nouveaux pauvres », souvent des travailleurs et des chômeurs. Le

ralentissement de l'économie, les mutations du système productif, l'affaiblissement des cadres intégrateurs (famille, Église...) et la montée de l'individualisme amènent certains individus dans une situation de pauvreté et d'exclusion sociale. La France redécouvre le chômage de masse, l'exclusion et la précarité.

Créée en 1947, l'Uniojps (Union nationale interfédérale des œuvres et organismes privés sanitaires et sociaux) est une association loi 1901 présente sur tout le territoire. En 2005, elle regroupe 23 000 établissements et services privés à but non lucratif du secteur social, médico-social et sanitaire, au travers de 22 Uniojps (unions régionales), 110 fédérations et unions nationales et 149 associations nationales.

L'Uniojps analyse les informations issues du terrain et l'actualité politique et réglementaire au sein des 11 commissions thématiques qu'elle anime, pour identifier les enjeux prioritaires du secteur et les actions à mener.

Face à cette situation, le gouvernement de François Mitterrand prend des mesures d'urgence pour réduire les effets de la dégradation du niveau de vie. Des fonds importants sont débloqués et attribués aux associations, c'est le développement intensif de la distribution alimentaire, de la création de multiples lieux d'hébergement. Face à cette émergence foisonnante de dispositifs d'assistance, une commission interassociative de lutte contre la pauvreté et l'exclusion est mise en place à l'Uniojps. Elle regroupe les grandes fédérations et associations nationales telles que l'Armée du salut, Emmaüs, ATD-Quart Monde, le Fonds social juif unifié, le Secours catholique, le Secours populaire, la FNARS... pour

* Rapport de l'Observatoire national de la pauvreté et de l'exclusion sociale 2005-2006. Le revenu par unité de consommation est le revenu du ménage rapporté au nombre d'unités de consommation qui le compose. Il permet de prendre en compte les diverses compositions des ménages et donc les écarts de l'échelle liée à la vie en groupe. L'échelle d'équivalence utilisée par l'Insee et Eurostat compte le premier adulte pour une unité de consommation, les autres personnes de 14 ans ou plus pour 0,5 et les enfants de moins de 14 ans pour 0,3 chacun.

Profession Banlieue 15, rue Catalienne 93200 Saint-Denis
Tél. 01 48 09 26 34 - Fax 01 48 30 73 88 - site : www.professionbanlieue.org

Depuis douze ans, des fédérations et associations nationales de lutte contre la pauvreté rassemblent leurs compétences et leurs savoir-faire au sein du Collectif Alerte. Basé à l'Uniojps, le collectif a pour objectifs de sensibiliser et solidariser la population à la lutte contre l'exclusion et surtout de peser politiquement dans les décisions législatives en étant force de proposition en faveur de la lutte contre la pauvreté.

• **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >

• **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/Le-Collectif-Alerte-un-lobby-contre-la-pauvrete-et-l-exclusion>